

# Macht ein Grundeinkommen nur die Reichen reicher?

Ein bedingungsloses Grundeinkommen wird an jeden Menschen ausgezahlt, auch an diejenigen, die über genügend eigene Mittel zu einem materiell sorgenfreien Leben verfügen. Warum sollten wir dafür eintreten, dass sie noch reicher werden? Und wie ist das mit den Unternehmen, wo ja nun der Chef den Angestellten sagen kann: Du hast das Grundeinkommen, also muss ich dir nicht mehr so viel zahlen.



Tatsächlich sind dies Wirkungen eines Grundeinkommens. Ob es allerdings die einzigen sind oder ob da noch ganz andere hinzutreten, das hängt von mancherlei Bedingungen ab.

Der Angestellte könnte auch umgekehrt seinem Chef sagen: Ich habe ja nun das Grundeinkommen und wenn du mir keine besseren Bedingungen bietest, dann gehe ich. Oder der Bundestag könnte ein Grundeinkommen so gestalten, dass die Einkommensteuer für Gutverdienende deutlich erhöht wird. So hätten sie durch das Grundeinkommen nicht nur keinen finanziellen Gewinn, sondern sie müssten noch zusätzlich zu seiner Finanzierung beitragen.

Das bedingungslose Grundeinkommen ist in diesen Fragen ein Instrument, das verschiedene Wirkungen haben kann, und seine BefürworterInnen

vertreten auch durchaus unterschiedliche Vorstellungen. Einige wollen Mindestlöhne, andere wollen Löhne senken. Das Grundeinkommen eröffnet Spielräume, die politisch und im Prozess sozialer Auseinandersetzungen gefüllt werden können und müssen. Darin unterscheidet es sich nicht von jeder anderen Gestaltung des Sozialwesens, auch nicht von dem, was heute ist. Der Unterschied besteht darin, dass mit Grundeinkommen die Auseinandersetzungen um soziale Regulierungen von den Menschen ohne Angst vor dem materiellen Elend geführt werden können.

